

## Projet Humanitaire Afrique Nord Sud



29C, chemin des Bûcherons 68400 RIEDISHEIM  
WEB [www.phans.asso.fr](http://www.phans.asso.fr) E-MAIL [phans@free.fr](mailto:phans@free.fr)

### **Allocution Partenariat HOSAT - PHANS**

A la demande de l'Archevêque de Parakou, Mgr Pascal N'Koué et de son Vicaire Général, le Père Ernest Deguenonvo ; j'essaie de rassembler mes esprits afin de retranscrire le plus fidèlement possible mon discours lors de la signature du Partenariat HOSAT – PHANS le 11/07/2019 à Tinré.

De manière liminaire, vous remarquerez que le Logo du PHANS que feu notre premier Trésorier Jean-Marc DENISSOT et votre serviteur avons co-commis en 2000 est largement prémonitoire de ce partenariat. En effet, Jean-Marc avait modélisé l'Afrique et l'acronyme PHANS avec le Nord et le Sud de part et d'autre de l'équateur. Quant à moi, j'ai peint une aquarelle représentant un fils menant son père, souffrant d'une cécité des rivières, à l'aide d'un bâton. Cette symbolique magnifie l'entraide intergénérationnelle dans la cécité et l'entraide nord-sud ! Le partenariat HOSAT – PHANS était déjà écrit en 2000 !

Monseigneur, Père Vicaire Général, Messieurs les Directeurs, cher Paul, cher Jean, chers confrères, chers amis,

Le Projet Humanitaire Afrique Nord Sud ou PHANS est une ONG médicale française intervenant au Bénin depuis 1998, inscrite en France depuis 1999 et inscrite au JO de la République du Bénin depuis 2006 et cela n'a pas été une mince affaire. En effet, votre serviteur s'est retrouvé au Ministère de la Santé Publique Bureau 403 au 4<sup>ème</sup> étage afin d'y remplir un document qui sera validé par le Bureau 105 au 1<sup>er</sup> étage sans oublier un passage au Bureau 307 au 3<sup>ème</sup> étage pour y laisser une pièce indispensable afin d'être enregistré comme association. Excédé, j'ai rétorqué à mon interlocuteur que l'administration

béninoise était paperassière et complexe. Ce dernier m'a répondu : « Nous étions à l'école de vos propres pères et nous ne sommes que leurs élèves ! ». Je crois que les élèves ont bien dépassé les maîtres...

Après quelques missions dans le sud du pays, une annulation opportune d'avion par la SABENA en 2000 me permet de rencontrer à l'aéroport de Cotonou Mgr Martin Adjou Moumouni, récemment nommé évêque à N'Dali. Mgr Adjou me convainc d'appuyer son nouveau diocèse dans le Borgou. Ainsi, PHANS se retrouve dès juillet 2003 à Fô-Bouré pour y travailler avec les Sœurs OCPSP dans leurs dispensaire et centre de renutrition.

Depuis 2003, nous ne travaillons plus qu'avec le réseau sanitaire de l'Eglise catholique et je rappelle que notre ONG est laïque. C'est un confort de travailler avec vous car, même en l'absence d'une présence pérenne de notre ONG sur le terrain, les projets sont menés à bien dans l'intérêt des patients.

Nous avons trois partenaires : nos partenaires historiques : les OCPSP ; l'hôpital Saint Jean de Dieu à Boko et l'HOSAT.

En juillet 2019, quatre membres du PHANS sont au Bénin.

Mme Patricia Rodriguès, kinésithérapeute et Mr Serge Mathis, podo-orthésiste sont au Centre de Réadaptation Fonctionnelle des OCPSP à Abomey Calavi afin de :

- suivre l'unité d'ergothérapie mise en place en avril 2017,
- suivre l'unité d'appareillage après un don conséquent de genoux polycycliques, de podo-prothèses et d'orthèses en avril 2017,
- évaluer la faisabilité de la mise en place d'une unité de podo-orthèse avec formation d'une Sœur OCPSP en France pendant un an chez Serge Mathis, président de l'association mondiale des podo-orthésistes.

Mr Patrick Mortas, trésorier adjoint du PHANS, efficace et pertinent collaborateur et, surtout, ami du Président du PHANS et moi-même Président du PHANS avons passé la première semaine de juillet à Abomey Calavi aux côtés de nos collègues et sommes maintenant présent dans le Borgou pour y mener à bien des actions avec l'hôpital Saint Jean de Dieu à Boko et l'HOSAT.

Hier après-midi, nous avons remis aux représentants de Boko et à son Directeur, le docteur Jean Agbegbanou une aide financière pour supporter un infirmier aux études à Niamey actuellement en deuxième année de Technicien Supérieur en

Anesthésie Réanimation (TSAR) puis avons installé un échographe GE Vivid 3 Expect avec une sonde phased-array et une sonde linéaire.

A l'HOSAT, depuis le début de la semaine, j'organise une formation impliquant quatre médecins et deux infirmières de l'HOSAT et un binôme médecin – infirmière venus du Niger. Cette formation vise à mettre en place à l'HOSAT une unité d'allergologie ophtalmologique, très importante dans la prise en charge de la Limbo-Conjonctivite Endémique des Tropiques ou LCET. D'autre part, Patrick et moi-même avons emmené dans nos bagages deux tonomètres à flux d'air et un Rétinographe Non Mydriatique (RNM) dont vous a déjà largement entretenu le Dr Wilfrid Assogba et que nous inaugurerons plus tard en votre présence.

Ce n'est pas par hasard que je me trouve à l'HOSAT mais car l'excellence y règne. En effet, en avril 2017, j'y ai rencontré pour la première fois le Dr Paul Ayemonna et la fine fleur de l'ophtalmologie du sous-continent francophone de l'Afrique de l'Ouest venus de Bouaké, Bamako, Ouagadougou et Zinder. Hier encore un optométriste, enseignant à l'IOTA (Institut d'Ophtalmologie Tropicale d'Afrique) à Bamako, est venu faire une visite à l'HOSAT. Cette collaboration sud-sud est aussi importante que notre collaboration nord-sud car elle évite aux jeunes médecins africains de lorgner qui vers le Septentrion qui vers l'Ouest et de croire fermement en l'avenir d'une médecine de qualité en Afrique subsaharienne accessible à tous. Cette accessibilité d'une médecine de qualité à tous au juste prix est aussi le cher souci de mon voisin de gauche, Mgr Pascal N'Koué !

Je suis fier d'être ici parmi vous et d'être un maillon dans cette chaîne de solidarité médicale. Vous êtes une belle et excellente équipe et je vous remercie de m'avoir accueilli ! Merci de m'avoir écouté !

Tinré, le 11 juillet 2019

Dr Vincent Stoffel  
Président du PHANS